
Il piano di recupero 
Due cantieri al lavoro 
negli enormi locali 
della vecchia fabbrica 
al quartiere Salario 
Pronti entro il '90 
anche negozi e parcheggi 
Tutto fermo nell'ala 
di proprietà del Comune 

La Peroni dalla birra agli uffici 
Entro it 1990 cambierà volto un pezzo del quartie
re Salano, alle spalle di porta Pia Nella vecchia 
fabbrica della birra Peroni s o n o al lavoro due can
tieri Gli enormi stanzoni abbandonati da anni di
venteranno uffici, appartamenti, negozi Un inve
stimento ( e un affare) di miliardi, in cui ricompare 
il n o m e di Renato Bocchi TUtto fermo, invece, 
nella parte degli edifici di proprietà del Comune 

GIANCARLO SUMMA 

• • Le ruspe hanno finito il 
loro compito ormai una deci 
na di giorni la Non si abbatto
no più muri e non si sbanca il 
terreno negli stabili della vec 

^«s**.**^ chla fabbrica della birra Pero 
ni al Salario tra via Alessan 
dria e via Nizza Adesso le 
squadre di operai lavorano al 
riparo dagli sguardi dietro 
vecchi portoni di legno o pa 
lizzate di lamiera ondulata Di 
nuovo il rumore dei macchi 
nari dopo anni di silenzio da 
quando nel 71 la vecchia 
fabbrica fu chiusa 

Lo stabilimento della Pero 
ni fu costruito tra il 1902 e il 
1912 su un progetto di Gusta 
vo Giovannone un grande ar 

chltetto che negli anni succes 
slvi fondò la cattedra di re 
stauro ali Università di Roma 
Con il suo stile eclettico (n 
corda un pò la vecchia Borsa 
di Amsterdam) è uno del pò 
chissimi complessi paleoindu 
stnali romani Quando nel 78 
viene approvata una legge la 
457 per gli interventi su com 
plessi in stato di abbandono 
da parte di consorzi tra privati 
ed enti locali le condizioni 
poste dall assessore al piano 
regolatore il comunista Lucio 
Buffa mirano tutte a conser 
vare il valore storico degli edi 
fici in accordo con le indica 
zioni del piano regolatore ri 
spetto dell architettura ungi 

Dalla chiusura nel 1971 
alle ristrutturazioni 
La storia anno per anno 

l'Ingresso del cantiere deve lavorano le Imprese elle (inno capo a 
Renilo Bocchi e, a lato, I lavori per costruire gli uffici della futura 
sede della direttone della birra Peroni Spa In alto, la facciata della 
vecchia fabbrica, dietro la quale sorgeri un parcheggio per 300 
auto (Foto Rodrigo Pals) 

• i 1971 Applicando il pia 
no regolatore del 62 che im 
pedlsce la presenza di labbri 
che nel centro di Roma la 
vecchia sede della Peroni al 
Salano viene chiusa 

1974 Passa una variante 
del piano regolatore La Pero 
ni propone al Comune di 
creare nel vecchio opificio dei 
servizi pubblici La giunta (sin 
daco il de Clello Danda) vuole 
invece costruire un grattacielo 
al posto di un lotto e di bulla 
re al suolo gli altri due sfrat 
landò 66 famiglie L azienda si 
oppone la Regione boccia 11 
dea 

1978 Viene approvata la 
legge 457 sui piani di recupe 
ro degli edifici abbandonati 
da parte di consorzi pubblico 
privati La giunta di sinistra al 
fida il progetto ali architetto 
Alberto Rachel! 

1980 II piano è pronto il 

Proposta del Pei alla Regi 

Un parco naturale 
per Civita di Bagnorc 

iione 

ANTONIO QUATTRANNI 

wm VITERBO Un parco na 
turale per salvare e valonz 
zare il «paese che muore 
Civita di Bagnoregio e il 
suo territorio ie vallate dei 
calanchi d argilla Un borgo 
medioevale ridotto a una 
manciata di case ormai spo 
polate con il solo centro 
storico risparmiato dalla se 
colare erosione della rupe 
tufacea (sulla quale sorge il 
paese) che deve essere prò 
tetto dalla speculazione e 
conservato nelle migliori 
condizioni 

Questo è l obiettivo delia 
proposta di legge che lì Pei 
presenterà alla Regione La 
zio nei prossimi giorni e che 
è stata presentata ieri a Civi 
la di Bagnoregio dall asses 
sore provinciale ali ambien 
le Pietro Pacelli dal consi 
gliere regionale Oreste Mas 
solo e dai sindaci dei comu 
ni Interessati alla realizza 
zione del parco 

Il progetto del «Parco su 

burbano e naturale dei ca 
lanchi di Civita e dei centri 
storici della Valle Teverma 
e stato concepito nella prò 
posta di legge regionale del 
Pei come un iniziativa non 
solo di conservazione di un 
notevole patrimonio natura 
le ma di sviluppo turistico e 
culturale quindi economi 
co di tutta 1 area interessata 
al fenomeno dei calanchi 
La realizzazione del parco 
dei calanchi era già stata 
sollecitata nella scorsa legi 
statura ma la Regione Lazio 
ha lasciato inattuato il prò 
getto 

Nella nuova proposta e 
stata ripresa I idea iniziale 
ma con aggiornamenti e 
prospettive più ampie per la 
valorizzazione Quello che 
proponiamo di istituire - ha 
detto Massolo - non è più 
un modesto parco naturale 
limitato al territorio che cir 
conda Civita ma un ben più 
vasto parco che comprenda 

anche i territori di tutti i co 
munì circostanti Quel che è 
più interessante e che ven 
gono inclusi i centri storici 
di questi comuni limitrofi 
del Tevere e delle loro fra 
zioni che hanno caratteri 
stiche simili a Civita e che 
mentano panmenli di esse 
re tutelati e fatti rivivere 

L opportunità di salvare i 
centri storici e utilizzarli per 
le abitazioni e la vita turisti 
ca artistica e culturale si 
riallaccia ad esperimenti già 
in corso nella Teverma 01 
tre al progetto Civitella 
d Agliano» che vede da 
due anni artisti europei ed 
extraeuropei impegnati nel 
centro storico il parco prò 
posto intende affiancarsi al 
noto progetto Civita di Ba 
gnoregio che è tuttora in fa 
se di studio e che prevede 
di realizzare nel borgo un 
centro per lo sviluppo e 
I impiego di tecnologie 
avanzate quali I informatica 
e la telematica 

naie mantenimento degli in 
quii ini dei 66 appartamenti 
del complesso creazione di 
parcheggi L architetto Alber 
to Racheli prepara ti piano di 
recupero mentre la giunta di 
sinistra elabora un progetto di 
utilizzo del lotto «C» ceduto al 
Comune 12 mila metri quadri 
tra via Reggio Emilia via Nizza 
e via Cagliari Viene deciso 
che i locali ospitino la gallena 
comunale di arte moderna 
parte dell archivio capitolino 
e forse un centro sociale di 
quartiere I dirigenti della Pe 
roni mantengono parte dei lo 
cali per ricavarci i nuovi uffici 
della direzione 

I lavori partono solo I anno 
scorso Nel lotto mantenuto 
dalla Peroni opera un associa 
zione temporanea tra le im 
prese Sci spa e Jacarossi spa 
direttore dei lavori è lo stesso 
architetto Rachel! Agli Inizi 
del 90 dovrebbero essere 
pronti i nuovi uffici con un e 
stensione (5000 metri quadra 
ti) doppia rispetto ali attuale 
direzione in via Guattani (lo 
stabilimento è sulla via Collati 
na) Il costo dei lavori si aggira 
s.u selle milnrdi 

Giusto accanto a questo 
blocco sorge un edificio a più 
piani di 8000 metri quadri (la 
facciata e in via Alessandria) 
che diventerà un parcheggio 
aperto al pubblico per circa 
300 auto Quasi di fronte al 
portone del cantiere della Pe 
roni ne sorge un altro inspie 
gabil mente senza I obbligato 
rio cartello su cui va riportato 
il motivo dei lavori la ditta 
che li esegue la proprietà 
dell immobile ecc Ma non è 
un mistero che dietro i nomi 
di facciata delle società per 
azioni che hanno acquistato 
12mila metri quadri dell ex 
fabbnea pagandoli 17 miliardi 
ci sia una cordata formata 
d'ili Isituto immobiliare Italia 
no (Imi) dal) «American con 
tinental properties group» di 
New York che fa capo ali ita 
liano Daniele Bodini e al co 
struttore Romano Renato 
Bocchi Quest ultimo sindaco 
democristiano di San Felice 
Circeo e stato I artefice negli 
ultimi anni di discusse opera 
zioni immobiliari non ultima 
1 acquisto insieme al gruppo 
milanese l gresil di gran parie 
di \illa Ada La cordata pare 

intenda spendere 18 miliardi 
nella nstrutturazione Entro il 
90 Canno dei mondiali ) 
dovrebbero essere pronti uffi 
ci negozi e appartamenti dal 
valore di non meno di 80 mi 
liardi 

L unico lotto in cui i lavori 
non sono mai iniziati e natu 
Talmente quello di propneta 
del Comune Neil 86 la giunta 
di pentapartito nuscì a far fini 
re tra i residui passivi i 5 mi 
liardi stanziati lanno prima 
dall amministrazione di sint 
stra per i primi lavon di conso 
lidamento Gli edifici stanno 
quasi cadendo a pezzi ma I u 
mea cosa fatta finora è stata 
dare una mano di colore alla 
facciata («e anche in tinte sba 
gliate» ironizza Racheli) in 
occasione di una mostra di 
sculture di Bum net maggio 
scorso Da allora più niente 
Né d altronde nessuno ha 
mai visto traccia del progetto 
di utilizzo annunciato dall as 
sessore repubblicano alla cui 
tura Ludovico Gatto dopo 1 af 
fossamento di quello della 
giunta di sinistra E dalla se 
gretena del neoassessore il 
socialista Gianfranco Reda 
vid dicono di «non saperne 
ancora nulla* 

Comune diventa proprietario 
del lotto «C» di 42mila metn 
cubi 

1981-82 Dibattito sulluti 
lizzo del lotto «C» la giunta 
decide per una soluzione mi 
sta gallena d arte moderna e 
archivio stonco 

1986 La nuova giunta di 
pentapartito fa finire tra i resi 
dui passivi 5 miliardi stanziati 
1 anno pnma dall amministra 
zione di sinistra per lavori sul 
lotto «C» 

1987 Iniziano i lavon nei 
lotti «A» e «B» uffici per la di 
razione della Peroni e com 
plesso economico residenzia 
te per la cordata di immobilia 
n capeggiata da Renato Boc 
chi 

1988 A maggio t assessore 
alla cultura Gatto (Pri) ordina 
di ridipingere la facciata ed al 
cuni locali per ospitare una 
mostra DGS 

Negozi 

'A Novembre 
2.600 
licenze' 
tm «Mi impegno a smaltire 
entro novembre le 2 600 li 
cenze ancora inevase" Las 
sessore al commercio Corra 
do Bernardo è impegnato in 
questi giorni in una sene di in 
contn che si concluderanno 
lunedi prossimo con i rappre 
sentanti sindacali e della asso 
dazioni commerciali Si di 
scuterà dei problemi più scot 
tanti del commercio romano 
Su tutti I assessore e stato prò 
digo di promesse interventi 
rapidi e soluzioni soddisfa 
centi «Per quel che nguarda 
la concessione di nuove heen 
ze* - sono sempre parole di 
Bernardo - «bisognerà essere 
tassativi massimo 90 giorni-
Ampie assicurazioni sono sta 
te fornite anche sul problema 
dell abusivismo commerciale 
Bernardo si è impegnato ad 
adottare soluzioni nell ambilo 
legislativo guadagnandosi il 
plauso dell Unione dei com 
merclanti che ha tenuto a ri 
badire il rifiuto categonco di 
«qualsiasi escamotage di sa 
natona» 
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DIGITALE 
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bilingue - televideo 
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T R E A N N I T O T A L I D I G A R A N Z I A 

Il Provveditore 
dà l'addio: 
«Ora va meglio» 
«li percorso è stato ricco di aspetti positivi ma 
anche negativi I risultati si vedranno a lunga sca
denza» Giovanni Grande, provveditore uscente d i 
Roma, ha tracciato len il bilancio di sei anni di 
attività Ridisegnata la geografia delta scuola roma
na per ridurre il pendolarismo, ma restano ancora 
i doppi turni per 100 classi Unico rimpianto 
«Avrei voluto una riforma da applicare» 

MARINA MASTROLUCA 

m Meno doppi turni 
un amministrazione scolasti 
ca più efficiente un rapporto 
proficuo con il Comune la 
Provincia e I Università lo sta 
to di salute della scuola roma 
na ali ex provveditore sembra 
migliorato Giovanni Grande 
che da tempo ricopre anche 
la carica di vicecapo di gabl 
netto del ministro della Pub
blica istruzione ha ripercorso 
ieri in una conferenza stampa 
le tappe qualificanti della sua 
direzione A partire dalla sede 
del Provveditorato rimessa a 
nuovo e fornita di una banca 
dati nutritissima di informa 
zionì ai tanto criticati piani di 
riassetto 

«Il nostro obbiettivo - sot 
tolinea il provveditore uscen 
te - e stato quello di garantire 
il diritto allo studio dando a 
tutti le stesse opportunità di 
scelta di indinzzo I piani di 
nassetto hanno anticipato una 
tendenza che sta diventando 
nazionale» Questo ha com 
portato la «riconversione» di 
molte scuole elementari e me 
die svuotate dal calo demo
grafico in scuole superiori 
ma ha allargato anche il feno 
meno degli insegnanti in so 
prannumero 

Il bilancio? A sentire Gran 
de meno studenti costretti a 
fare i pendolari da un capo 
ali altro della citta e meno 
doppi turni che sei anni fa ri 
guardavano 7 800 classi ed 
ora ne coinvolgono solo 100 
(168 lo scorso anno) 

Rissa 

Cornetti 
botte 
e fuga 
• i I cornetti caldi dopo 
mezzanotte Un classico Ma 
I altra notte cinque giovani di 
Pnmavalle dopo aver man 
giato a sazietà non volevano 
pagare Dalle parole alla rissa 
il passo è stato breve Tutti e 
cinque contro I fratelli Massi 
mo e Francisco Cioce titolare 
del laboratorio artigiano in via 
Pietro Malli 5 sempre a Fri 
mavalle 

A dar man forte ai due fra 
telli è intervenuto un agente in 
borghese e i cinque ragazzi 
sono scappati Fuggendo pe 
ro hanno tentato di investire 
con la loro «Uno» rossa prò 
prio il poliziotto Dopo una 
notte di ricerche i cinque so 
no stati arrestati coni imputa 
zione di rapina aggravata e le 
sioni Per uno di Toro è scatta 
ta anche I aggravante di tenta 
to omicidio di pubblico uffi 
ciale 

È cambiata, quindi, la geo
grafia della scuola romana 
Ben 16 direzioni didattiche 
sono state fuse 50 scuole me
die sono state soppresse So
no state istituite 44 scuole su
periori e create 25 nuove spe
cializzazioni Il panorama at
tuale conta perciò 252 dire
zioni scolastiche 354 scuole 
medie e 247 superiori parlai 
10% delle istituzioni scolasti
che della nazione ospitano 
506 552 alunni (166 267 alle 
elemetari 154 677 alle medie, 
185 508 alle superiori) I do
centi sono 51 629 I non do
centi 10 387 I precari tono 
oltre 4315 di cui circa 400 sa
ranno immessi in ruolo tra 
breve Le nomine sono in cor
so 

Giovanni Grande abbonda 
con le cifre Ma ci tiene a sot 
tolineare anche altri aspetti 
della sua attività al provvedito
rato L intesa con il Comune 
per la realizzazione di Inter
venti a lavore degli alunni por
tatori di handicap La conven
zione quinquennale con I Uni 
versiti ed in particolare con 
I istituto di neuropsichiatria 
infantile che ha ala dato dei 
risultati concreti la creazione 
di un centro pilota per ragazzi 
con problemi di linguaggio 
Positivo anche il rapporto con 
la Provincia, che ha prodotto 
il progetto 'Scuola lavoro» e II 
«Progetto giovani» basalo 
sulla capaciti di autorganizza-
zione del ragazzi Unico rim 
pianto non aver avuto la nfor 
ma già pronta per poterla ap 
plicare 

Droga 

Eroina 
dentro 
l'ingessatura 
• • Ingessato alla gamba de
stra claudicante faceva quasi 
compassione Ma sotto il ges 
so e erano dieci dosi di eroina 
che Valeno Ternelli 32 anni 
spacciava nella zona di viale 
Marconi Gli agenti della Mo
bile che lo hanno arrestato 
sono nsaliti allo spacciatore 
dopo aver soccorso una ho
stess detlAlitalia che dopo 
essersi iniettata una dose si 
era sentita male Mentre I ac 
compagnavano in ospedale 
gli agenti si sono fatti dire da 
chi avesse acquistato la droga 
Una breve battuta e Valerlo 
Temelli è stato riconosciuto 
dall ingessatura Non ha op
posto resistenza non poteva 
correre ed ha appena provato 
a protestare perchè aveva il 
gesso E bastato infilare una 
mano e I eroina * uscita fuori 
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COMPRIAMO E VENDIAMO LIBRI USATI 
C O N S E G N A E D A C Q U I S T O 

Festa de I Unità di Villa Gordiani (stand Focil 
Festa de I Unità di Villa Lazzaroni (stand Fgci) 

DAL 15 SETTEMBRE 1988 
fa sede del mercatino fra I» Seziona Trionfale 

VIA PIETRO GIANNONE, S TEL. 3f.99.S7t 
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Venerdì 
9 settembre 1988 
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